

# EL PACIFICO.

Periodico de Intereses Generales.

EDITOR RESPONSABLE.—CARLOS CLAVERA

Año 1

Puntarenas, 13 de agosto de 1896.

Nº 12

## CONDICIONES

Este periódico saldrá á luz todos los jueves y domingos.

La imprenta no asume responsabilidad ninguna por los comunicados que se publiquen en este periódico.

Se publican avisos y remitidos á precios sumamente módicos.

### TARIFA

Serie de 12 números..... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-10

## EL PACIFICO

### INSTRUCCION PUBLICA

Quedamos comprometidos á continuar en el presente número la misma materia por ser élla tan interesante, como lo es el darle buenos cimientos al edificio social, de que se deriva toda la buena y próspera marcha que sea de desearse.

Tanto el señor Ministro como el señor Inspector General de Enseñanza, se expresan en términos halagadores al hablar de la enseñanza primaria, única que el Gobierno cree que tiene obli-

gación de sostener la Nación, conforme la Constitución.

Se ha ido desterrando la prevención de los padres de familia de mandar á las escuelas públicas á sus hijos, y esto hace que el número de asistencia aumente y que aun se habran á cada momento escuelas nuevas por todas partes.

Según el señor Inspector ha habido en el año que comprende su informe un aumento de 178 escuelas, número muy significativo, que hace alimentar esperanzas muy grandes en pró de la educación.

Pero nada ó poco se adelanta si volvemos á pensar en el escaso número de maestros idóneos, porque, efectivamente, para tantas escuelas como son las que ya existen (316), no es posible que se consigan tantos maestros competentes.

El señor Ministro dice que, para mientras se organizan las escuelas normales, se establecerán las conferencias pedagógicas, de tal manera, que no perjudique á los maestros de lugares lejanos.

A este respecto se nos ocurre que para que esto pueda tener buen efecto, sería necesario dejarlo á cargo de

## EL PACIFICO

los Inspectores y que ellos, siendo competentes como deben serlo, den de lugar en lugar las conferencias necesarias hasta que queden satisfechos del resultado de sus trabajos.

Esta es la única manera de que las conferencias puedan tener lugar sin perjuicio de los maestros y con la debida oportunidad, porque así se corrigen á tiempo los defectos que se vayan notando, y los maestros aprovechan sus nuevos conocimientos con la inmediata aplicación de ellos.

Improbo es el trabajo para los señores Inspectores; pero con un auxiliar que se les dé para el despacho ordinario y con los gastos de locomoción, se aliviarán en mucho esas tareas y el provecho que se saque será incalculable.

No sabemos cual sea el medio que el señor Ministro piensa poner en práctica; pero si él no fuera mejor que el nuestro, nos alegraríamos de haber asertado, prestando así nuestra ayuda, que no por ser procedente de nosotros, deja de llevar el mérito de la buena intención que nos guía en todos nuestros trabajos.

Después y cuando estemos bien informados de las escuelas de por acá, trataremos de ellas en particular.

### GACETILLAS

**MALOS SINTOMAS.**—La susceptibilidad de algunas personas, á quienes como empleados nos referimos en nuestro periódico, hace que reciban á mal las indicaciones que hacemos. — Esto es mal síntoma, porque sería o-

bligarnos al silencio en todo lo que el buen servicio reclama, y de ahí, que la misión de la prensa sería un mito, una planta exótica que más valdría que no existiera. Nuestra intención es buena y no debe pensarse que seamos capaces de bajar á alusiones personales ni á la vida privada que sabemos respetar. Eso no se aviene con el carácter serio que hemos tratado de imprimir á esta hoja, que si es insignificante por su tamaño, no lo será por falta de circunspección.

**TRANQUILOS** pueden quedar los q' tengan alguna responsabilidad en las faltas de cumplimiento á los acuerdos municipales. Los datos que sin que los solicitáramos se nos habían ofrecido, no se nos darán—hay temores. Bienaventurados los que temen la ira del Señor, porque ellos quedarán en paz.

**PATENTES DE TOLERANCIA.**  
Nos permitimos presentar un proyecto para esas nuevas patentes, que diga así:  
"La Corporación Municipal, convencida de las desventajas de contrarrestar las costumbres del pueblo y con el fin de hacer llevadera la carga de la policía y arbitrar fondos, acuerda establecer la patente de tolerancia conforme la tarifa siguiente:

Por permitir que impidan el tránsito en las aceras, sentándose en ellas ó de cualquier otra manera..	\$ 15-00
Por ocupar las calles ó callejones con toda clase de objetos de propiedad particular .....	25-00

luz por primera vez, nos ha honrado con su visita que agradecemos. Los intereses que representa de la revolución que lucha hoy por obtener su autonomía, son dignos de la atención universal, y cuanto se haga por ella, aunque sea dando aliento á los que se sacrifican en aras de la libertad, merece también igual acogida, y más cuando se pretende llevar un camino decente, haciendo á un lado todo lo q' puede agriar los ánimos y q' no sea conducente

**BOLETIN DE LAS ESCUELAS PRIMARIAS.**—También nos ha visitado esa importante publicación quinzenal, órgano exclusivo de la educación popular.

No tenemos como elogiar en lo que vale dicha publicación. Contiene doce páginas de interesante é instructiva lectura. Creemos que ese periódico debía leerse de obligación en las escuelas para despertar en los alumnos el amor á lo bueno que comprende. Hay que hacer como hacen los curas con las bulas y decretos del obispado, que ordena su lectura los domingos "intermisarum solennia"; así debía hacerse con el "Boletín de las Escuelas Primarias", obligar su lectura en los intervalos de su publicación, para que tanta importancia surta su efecto en los puntos que hace relación á los nuevos métodos de enseñanza.

### CCMUNICADOS

#### ACLARACION

Señor Editor de "El Pacifico".

El gacetillero que escribió en el número 11 de su periódico, se propone averiguar quien es la rémora que con-

tiene el progreso y adelanto de esta población. Si el deseo que manifiesta el gacetillero, está inspirado en la buena fe, no tiene necesidad de hacer un gran esfuerzo de indagación para averiguar lo que se propone.

El pueblo de Puntarenas es muy pobre y el Tesoro Municipal apenas alcanza para llenar el presupuesto de gastos indispensables de administración, dejando un sobrante reducido, sobre el que pesan deudas.

La apertura del ferrocarril al Atlántico, que arrastró para aquel lado más de las cuatro quintas partes del comercio y movimiento de que vivía esta población, desmejoró su condición y contrajo su rápido progreso; mas no obstante esto, el año pasado se aumentó ésta con dieciséis casas nuevas, fuera de todas las que se han reedificado.

Supongo que el gacetillero es algún extranjero acabado de llegar al país, pues desconoce tan evidentes verdades.

S. L.

### REVISTA DE LA PRENSA

"La República" ha dado publicidad á artículos encaminados á demostrar la ninguna ventaja que al país traerá la prórroga de subsidio que el señor Mendiola Boza solicita para terminar su contrato telefónico. Es una cosa muy en moda hacer contratos y no cumplirlos, porque la mira principal es negociarlos con ventaja y cuando no lo logran hasta ahí llegan.

Por eso debe tenerse siempre cuidado de estipular una sanción efectiva para el caso de no cumplir. De otro

## EL PACIFICO

Por permitir que las calles estén sucias.....	\$ 10-00
Por permitir que estén lo mismo los solares....	10-00
Por que se conserven las aceras en mal estado . .	10-00
Por permitir que se boten basuras y animales muertos al estero.....	25-00
Por bañarse en el mismo estero.....	15-00
Por tirar cohetes y bombas „ no hacer registro en los artículos de expendio en boticas y pulperías....	25-00
Por tener animales sueltos y pastando en las plazas y calles.....	25-00
Por conservar los edificios que amenazan ruina...	100-00

Queda libre de todo impuesto la cria de perros y perras en todo el ambito de la ciudad. No pudiendo atentar contra la libertad individual, no se perseguirá la ebriedad ni la vagancia.— En consecuencia, suprímese la Agencia Principal de Policía. Y se dispone como final, que en lo sucesivo no se dicte nada para evitar la trascripción de actas. Dado etc, etc.”

**PESAME.**—Lo damos muy sentido á los deudos del que fué Adolfo Cordero. Dejó de existir el 10 del corriente, después de larga y penosa enfermedad. Estimado como fué por su carácter humilde y respetuoso, se ha hecho sentir su desaparición eterna.

**TIPOS.**—Podríamos ofrecer una gran variedad de ellos: unos con los ojos torcidos, otros tiesos que tiesos, otros que nos dan la espalda y otros

en actitud de comernos vivos. El medio de hacerlos—escribir gacetillas.

**POLICIA DE SEGURIDAD.**—La imparcialidad ante todo, ahora hacemos justicia. Los Jefes de este Cuerpo han puesto empeño en que camine mejor; ellos mismos visitan de noche los puntos de guardia, que al fin es un estímulo para el subalterno y una garantía más para el público. Bien; nuestros aplausos serán nutridos siempre que la mejora se consiga. Ya se convencerán de que á nadie tenemos prevención.

**VAPOR NUEVO.**—Anda ligero el trabajo del nuevo vapor; la parte más entretenida, que es remachar las planchas del casco, está concluido. Tres semanas justas se invirtieron apenas.

**GRAN TURNO.**—El domingo próximo tendrá verificativo uno en Espartera á beneficio del Hospital de aquella ciudad. A juzgar por los preparativos, promete ser espléndido.— No dudamos, dado el alto objeto á que se dedica, que estará muy concurrido y máxime cuando las comisionadas son cuatro distinguidas y simpáticas señoritas, que con sólo su presencia atraerán un sinnúmero de personas.

**HERIDOS.**—Antier noche fueron heridos, en el punto llamado San Buenaventura, jurisdicción de Guanacaste, Angela Chavarría y Román Fonseca, la primera en la pierna izquierda y el segundo en el cuello y la mano derecha, por tres tiros de revólver, que según parece, fueron disparados por Narciso Orias.

**NUEVA PUBLICACION.**—«La Propaganda Cubana», que ha salido á

modo el país no adelantará, porque mientras se desengaña de la falta de cumplimiento, se estaciona sin que otro pueda hacer proposición alguna.

“El Diarito”. Nos dá buena idea este colega en cuanto á nuestro parque, pues después de elogiar la mejora, dice que el Gobierno podría ayudar como ayudó para los de las demás provincias. Y tiene razón: el ornato público en donde quiera que se implante, dá muestra de la civilidad nacional, y en ninguna parte puede darse con más éxito esa muestra que en un puerto, que es donde el extranjero recibe la primera impresión del país que visita.

“La Prensa Libre” creyó oportuno que el actual Congreso se ocupe de reformas Constitucionales y “La Unión Católica” le refuta la idea, que aunque de distinta manera de como nosotros pensamos, estamos con ella en eso, pues á nuestro juicio, no es asunto que debe tratarse con lijereza, ni menos ahora que no hemos visto nada aventajado de nuestros representantes.

## Nuevo hotel ORIENTE

Ofrece á los pasajeros y habitantes de esta ciudad toda clase de comodidades.

Casa de don Manuel Canó, frente á la plaza.

JUAN LEON

Esparta, agosto de 1896.

## AVISOS

### Aviso

A mi acreditada tienda acaban de llegar por los últimos vapores un gran surtido de

Sombreros de paja para hombres y niños. Gorras para niños, varias formas. Camisas y camisetas de seda y lana. Medias de seda é hilo de Escocia. Merinos de magnífica calidad, variedad de colores. Muñecas lindísimas. —

Corbatas preciosas. —

Perfumes, Muebles, Vinos, Cognacs, Champagne y muchas otras cosas, todo á — precios sin competencia. —

Puntarenas, agosto de 1896.

MARIA LUISA PADILLA

### A mis clientes

Ofresco un variado surtido de géneros negros de superior calidad, llegados últimamente.

Todos los que interesen hacerse vestido para las próximas fiestas de septiembre, pueden ocurrir con anticipación, á fin de poder dar cumplimiento.

Garantizo esmero y prontitud en todas las obras que se me encomienden.

Puntarenas, julio de 1896

TEODOMIRO ACUÑA

Tip. «El Pacífico.»